

**Comunidad Valenciana**

## Nuevos pobladores para el medio rural

**SAVIA NUEVA**

LOLA PÉREZ. Técnico de Desarrollo Rural.



Pedro y Janire, instalados en Castielfabib, en la comarca del Rincón de Ademuz.

**B**ajo la coordinación del Grupo LEADER+ Els Ports-Maestrat y el Centro Rural de Información Europea, los GDR Tierras del Interior, Rincón de Ademuz, Ceder Aitana, Macizo del Caroig y Valle de Ayora-Cofrentes se embarcaron hace dos años en este proyecto de cooperación con el objetivo de atraer nuevos pobladores a sus territorios. El ámbito de actuación del proyecto lo conforman un total de 133 municipios, que sufren en mayor o menor medida el problema de la despoblación.

La justificación de Savia Rural tiene dos vertientes: por un lado, la pérdida de población que viene sufriendo el medio rural hace que ya no sea suficiente mantener a los que quedan siendo necesario atraer y asentar un nuevo contingente capaz de revitalizarlo. Por otra parte, en los últimos años se han producido instalaciones espontáneas de familias que optan por un entorno más tranquilo y eligen el medio rural. Así pues, este proyecto nace con la vocación de ser el vínculo entre los pueblos que necesitan emprendedores y aquellas personas que desean vivir y desarrollar su proyecto profesional en el medio rural pero que necesitan acompañamiento para empezar su aventura.

Este ha sido el caso de Pedro y Janire, instalados en Castielfabib (Rincón de Ademuz). Les

Frenar el éxodo que están sufriendo nuestros pueblos de interior, difundir una visión positiva del medio rural y crear una dinámica de acogida para el futuro es el ambicioso reto que se han marcado seis Grupos de Desarrollo de la Comunidad Valenciana con el proyecto Savia Rural.

movió, nos explican, “instalarnos en un entorno más sano donde poder desarrollar nuestras profesiones...”. Su proyecto profesional es abrir un centro de medicina tradicional, una idea que lleva tiempo, y que en tanto se hace realidad les obliga a trabajar por cuenta ajena.

Otra de las instalaciones pilotadas por Savia Rural es la de Ricardo y Carina, de Elche. Desde hace años soñaban con trasladarse al medio rural y optaron por la Vall de Guadalest: “Lo que tenemos claro es que queremos tener nuestro propio negocio. No tenemos prisa, preferimos estar un tiempo allí, viviendo, trabajar en lo que podamos y, cuando realmente conozcamos el nuevo medio, entonces desarrollaremos concienzudamente un proyecto lo más viable posible” nos explica Carina. En Alicante también encontramos a Graziella y Pepe, nuevos vecinos de Benifallim y gerentes del bar-restaurante de propiedad municipal.

**Acciones comunes para emprendedores**

Cada Grupo de Desarrollo ha contado con un técnico responsable de las actuaciones locales; pero como todo buen proyecto de cooperación, Savia Rural ha desarrollado diversas acciones comunes enfocadas a la atracción de emprendedores: la organización de jornadas de

teletrabajo, de inmigración y las dirigidas a alumnos de los últimos ciclos formativos interesados en crear su propio negocio, son un ejemplo de ello. Para los más jóvenes, que al fin y al cabo son los actores que van a protagonizar el futuro del medio rural, se convocaron los premios "Vivir en el medio Rural", sensibilizando así a la comunidad escolar sobre los aspectos positivos de su vida en el pueblo para que en el futuro puedan contemplar la posibilidad de vivir y trabajar en él.

## El programa ha tutelado 23 nuevas instalaciones en el medio rural

Pero sin duda el pilar fundamental ha sido la elaboración de una metodología común que ha ayudado a organizar la acogida a escala local y que, en el futuro, podrá servir de herramienta para transferir la experiencia a otros territorios. Esta metodología plantea tres fases: una primera de diagnóstico, en la que se han detectado las características y necesidades de cada territorio; una segunda fase de elaboración del plan local de acogida (bolsa de vivienda, bolsa de empleo, oportunidades de negocio, sensibilización a la población local, etc.); y por último, la fase de acogida que contempla desde la primera entrevista con los candidatos hasta el acompañamiento y su posterior instalación.

### Los resultados a largo plazo

Este tipo de proyectos deben evaluarse a largo plazo para analizar el impacto territorial, social y económico. No obstante, cuantificando los resultados a corto plazo, vemos que han sido muy positivos, ya que en tan solo 12 meses trabajando en la fase de acogida, se contabilizaron más de 1.500 personas atendidas, 315 que han formado parte de la base de datos del proyecto, 97 han tenido seguimiento y, finalmente se han conseguido un total de 23 instalaciones.

Pero, como cualquier proyecto que implica a personas, han aparecido también dificultades: desde la imagen errónea que han transmitido algunos medios de comunicación, hasta la visión idealizada y poco realista que muchos de los interesados tenían del medio rural, o la dificultad de encontrar perfiles de emprendedores (el 50% de los contactos buscaban trabajo por cuenta ajena).

No es fácil analizar un proyecto tan ambicioso como Savia Rural en solo dos años de

funcionamiento. El final anticipado del programa LEADER+ en 2007 en la Comunidad Valenciana lo ha dejado a medias y a la espera de otro programa para poder reactivarlo. Y es que este es un proyecto de desarrollo rural integrado que pretende sentar las bases para la puesta en marcha de políticas de acogida, hasta ahora inexistentes en nuestra comunidad. Todavía queda mucho trabajo por hacer, pero de momento se ha plantado la primera semilla que esperamos dé buenos frutos en el futuro. 🍌

### LEADER+ Els Ports/Maestrat

Tel: 964 443 010

Fax: 964 443 027

portmader@portmader.info

www.portmader.info



### Fresh blood

*Population loss from inland villages was the impetus for six Local Action Groups from Valencia to introduce new policies aimed at attracting new inhabitants. The Savia Rural project hopes to act as a link between villages that need entrepreneurs, and people who want to live and carry out their professional projects in a rural environment. Various joint activities are being carried out within this project, such as the creation of housing, employment and business opportunity agencies; awareness raising among the local population and the organisation of conferences. Despite only two years in operation, the project has already had very positive results, and boasts a total of 23 facilities.*

Graziella y Pepe, nuevos vecinos de Benifallim y gerentes del bar-restaurante de propiedad municipal.